
■丹 萍

这个暑假，娃开车从美国
的一个城市搬家到另外一个城
市，我搭车旅游。

开始他很不情愿，理由是
如果我不去，他就不用安排行
程，甚至晚上睡车里都行。我
说我也不需要安排什么行程，
至于晚上睡车里，那大可不必，
路过那些美国小镇，住汽车旅
馆，也不会太贵，另外二姨也可
以和我一起去，三个人一辆车，
比起一个人，性价比更高。

娃说太好了，二姨去你就
不会只唠叨我一个人了。

鉴于这个波折，出发之前，
我提前给自己定下一些不唠叨
的原则。现在旅行结束，回头
看，觉得这些原则还是有效的。

第一个，我提醒自己不能
抱怨娃的开车技术。我不会开
车，反而对别人的驾驶技术要
求特别高——在自己不懂的领
域指手画脚，很多时候就是会

这样吧。
好多朋友都被我默默拉进

搭车的黑名单了，觉得他们的
驾驶技术太粗糙——以前我认
为自己谨慎，这几年我经常反
思，可能还是自己的性格过于
紧张了。

不得不承认，我真的就是
那种坐在副驾位置，批评别人
车技的那种很讨厌的人。自己
不会开车，还批评别人，还要罪
加一等呢。

有了这样的心理基础，旅
途中我会用“哎呀，头好晕”代
替“不要开这么快”。效果好很
多。

第二个，我提醒自己不要
总是提醒娃要学习。娃是去新
城市开启博士阶段生活的，我
对这个阶段的要求一无所知，
最好不要瞎指挥。

但出发之前偶尔听娃提了
几句，导师给了他一些参考资
料，让他提前准备，于是我对这
个“准备”是不是完成了，非常

在意，一直很想提醒他：那个资
料你看了没有啊。

一路上，一旦节奏慢下来，
比如吃东西，或者看看风景，

“那个资料你看了没有”这句
话，就自动出现在我的大脑中。

我把不让这句话说出口，
看成是自己的历练。每拦住一
次，就在心里奖励自己一朵小
红花。到今天“花园”已经初具
规模，而且最后几天，我也能够
回答偶尔跳出来的这个问题
了，四个字：爱看不看。

第三个，我提醒自己不要
说“别玩手机”。

一直以来，我看娃玩手机
就非常不爽。这个反应已经写
进基因里了——甚至我几乎看
见所有认识的人玩手机，都有
点不爽。

我是国乒运动员“莎莎”和
“大头”的粉丝，每次看到他俩
玩手机的视频，都很想跳进视
频里说“别玩了”。像我们家这
样，娃已经成人了，我说：“别玩

手机。”他说：“玩。”对话基本进
行不下去了。

说了白说，不如不说。
不过这个提醒没发挥作

用，因为刚到美国，开始行程
的当天，我的“枕神经痛”就发
作了——就是颈椎问题引发的
头颈部的神经炎症。

大家都说这是我玩手机的
时间过长造成的。我很委屈
啊，为什么不说是我工作时间
过长造成的呢。

无论如何，我的神经痛成
了小旅行团顺利出行的短板，
大家一路都在监督我，担心我
趁着拿手机找酒店和餐厅信息
的时候顺便刷“莎莎”和“大头”
的短视频，加重病情。

“别看手机了啊”，大家总
是这样怒吼我。这就是传说中
的被爱反噬。

娃爱用手机玩游戏，但他
从小到大一直有个习惯，就是
玩之前要知会我们一声，“我要
玩游戏啦”，算是个策略，勿谓

言之不预也。在路上我们还一
起讨论了这个习惯，也许我们
都是一样的，始终对单纯的享
乐有一点点自责。这也是我身
上紧张感的来源吧。

有天晚上，在汽车旅馆里，
娃又说：朋友上线了，我要玩会
手机。

我和二姨很默契，不说“早
点睡吧，明天还要开车”，而是
一起说“玩啊玩啊，随便玩”。
矫枉过正的热情，让大家笑成
一团。

当然还有其他原则，这三
条算是比较重要的吧。

二姨在旅途中帮我和娃拍
了一张合影，是徒步中拍的，照
片中娃大踏步向前，我则回望
来时的路。

我挺喜欢这张照片的。这
一两年，我对自己有很多怀疑，
屡屡回望，但毕竟脚步仍是向
前。和年轻人一样，我这且行
且回头的人生阶段，也是最好
的时候。

■姜云青

我是一个顶怀旧的人，刚
退休没多少日子，就特别想着
去原单位转一转。

这不，机会应该来了。第四
十个教师节马上就要到了，照
例，学校也会邀请退休教师参
加庆祝活动的。特别是今年，
恰逢第四十个教师节。况且，
二十五年前就规划好的我们校
园最后一项大型建筑工程——
报告厅，今年终于建成，可以
投入使用了。如今，整个校园
内有多幢四五层楼的教学楼
与学生公寓，还有配套的食
堂、体育馆、标准的四百米塑
胶跑道运动场与大看台，再加
这个报告厅以及处于其地下

的停车库。
终于集齐了，我心目中的

校园！
这个教师节的庆祝表彰

会，肯定会在那里收获不少崭
新的感觉。

回想 1985年的第一个教师
节，那时我们镇中学的校牌，还
挂在距离集镇六里地外的村校
呢。来校慰问的市发改委主任
等人，不得不沿着乡间土路步
行半个多小时，来回折腾。记
得当时市领导临行前，当着老
师们的面，对镇领导说：尽管困
难不少，但一定要千方百计改
善办学条件。希望明年的教师
节，老师们不用再在如此偏僻、
低矮、破旧的教室里庆祝自己
的节日。

果真，不到两年时间，我们
就高高兴兴地船载肩扛，把学
校本部、分部的坛坛罐罐搬到
了集镇上新盖起的三层大教学
楼里。

时间来到 1994年，第十个
教师节更令老师们万分惊喜，
因为我们镇集资兴建的教工
宿舍破土动工了。上世纪八
十年代及九十年代初，小镇上
还一房难租，更别说买房了。
一则买不起，二则买不到。要
解决搭铺睡觉的地方，得抹得
开面子，死劲找单位领导。我
的一个从外乡镇调来的同事，
就把被头铺盖拿到了校领导
的办公桌上，总算争取到了一
间四五个平方米的杂物间。
至于我们这些本乡镇出来的

小青年，宿舍的事连向领导提
都不敢提，尽管我从老家兜兜
转转到镇上学校，起码也有九
里路。

2004 年的第二十个教师
节，是个容光焕发的日子。我
获得了秀城（南湖）区政府的奖
励，并作为乡村普通教师代表，
与一位市区有名的特级教师一
起，接受了嘉兴电视台的采
访。记得当时还来了位报社的
记者，我一下子实在想不起来
多少自己工作中的所谓“典型
先进事迹”，只能有些尴尬地顺
应着记者的步步诱导。其实，
我真的很普通。

时间很快切换到了 2014年
的第三十个教师节。我荣幸地
坐在了市里教师节庆祝表彰大

会现场，并上台从市领导手中
接过了一个省级荣誉证书。这
是像家乡的一棵树那样默默无
闻，扎根三尺讲台四十多年的
我最大的骄傲。这份荣光，对
于深受前苏联电影《乡村女教
师》影响的我们这一代人来说，
至今还在鞭策着我敬业与乐
业。

不过十年后的今天，假如
要我再谈谈获奖感言的话，我
仍想面对学校全体教职工说这
么一句大实话：这不单是我个
人的荣誉，更是学校的荣耀，是
我们全体教职员工集体辛勤付
出的见证。

当然，现在我真的很期待，
今年这第四十个教师节给予
我，给予我们的礼物噢。

教师节的礼物
※年华

■潘 城

偶尔回老家一天，被爱玩古玉的徐中兄撞上，“我
带你去一家很牛的面馆！”嘉兴的面嘛，我都写过了，
能有多牛，不去了。徐中兄又发了我一个“陈八公”拍
这家面馆的视频，别的我也没多看，就发现面馆里的
音响不是那种怀旧主题的破烂装饰，比《无间道》里那
个还狠！不会吧，得去。

进了萃元祥直冲后厨，老板冯坚正忙，匆匆打了
招呼。厨房很干净，几个平底锅里正在炖牛排。面单
上真与别家不同，主打牦牛肉排面，兼营鳗鱼饭，倒是
还有一种本土特色的咸鱼露鸡，至于炖牛蹄点了也没
有，要看私人关系。

老板除了做面，玩越野、摄影、古董、音响，越野车
买来先把方向盘拆了，自己用红木打磨一个安上去。
面店里的大幅西藏摄影喷绘都是他的作品，落地大音
箱是上世纪九十年代的英国天狼，当年价格不菲的真
空管插三根，那是美国西电 300B，1951年的产品——
是不是有点像村上春树的啰嗦小说？

他忙完坐下来泡老陈皮给我喝，滔滔不绝讲了三
个多小时的“面谱”与“肉经”。老冯小时候就给生产
队放牛（所以很懂牛），网名一直叫“牧童”，后来在育
子弄菜场杀猪卖肉多年，因此精于选肉、腌肉、治肉之
道，可谓是庖丁解牛。他认为牦牛产自高原，基因纯
正，肉质最佳。

我猜老冯做面的许多心得是经常跑青藏得来的，
他的面是“江南西北融合面”。市面上许多面条加工
厂做出来的面，只能做到硬，却难有弹性，因为降低成
本的铁律在前，加工厂只会往面粉里加盐和碱。嘉兴
人吃面比其他地方的人更要求硬度，盐在面粉中就像
钢筋之于水泥。老冯拿出一瓶盖他选用的岩盐让我
蘸一点尝尝，后味不苦而鲜。至于碱，就学西北拉面
的口感，放天然植物碱。

最后，他要解决面条缺乏弹性的问题，必须将面
粉中的蛋白激发出来。他买来俄罗斯、丹麦、立陶宛
各国面粉试，结论是东欧、北欧等地的面粉都很好，原
因是日照时间够长。于是他想到了国内的新疆面粉，
试用后很满意。至于面粉还要如何进一步调制从而
激发蛋白，涉及商业机密，不写。

吃着几十块钱一碗的牦牛排面和咸鱼露鸡，感觉吃
的是老板的生活态度，他把自己的人生倾注在面馆里。

一只耳朵听全场熙熙攘攘，吸面、喝汤、嚼肉，一
只耳朵听高配音响，想到《无间道》里梁朝伟说：高音
甜、中音准、低音沉，总之一句话，就是通透。

牦牛排面
※微快朵颐

果之味：无花果
■张进喜

多数植物春天开花秋天结
果，似乎无花果不开花，树形也
不够优雅，但结的果实很多人
喜欢。

其实，无花果是有花的，只
不过它的花极小，隐藏在肥大
的囊状花托里，又被宽厚的树
叶遮盖，人们不易察觉而已。
当果实长大，花已脱落，人们认
为它是“天生果”，因此，叫它

“无花果”。
无花果的树形矮小，但有

很多分叉的树枝，褐色的枝条
扁平地向四面伸展，而不是挺
拔地向上生长。它的叶子与梧
桐的叶子差不多，如果你不小
心碰折了它，还会流出白色的、
像乳汁一般的浆液。有意思的
是，它的果实是从枝条杈的丫
缝里长出来的。刚长的果实是
青的，成熟时呈紫红色，有乒乓
球般大小，有点像枇杷的形状，
肉质软烂，有籽无核，味道甘甜
如香蕉。你若不及时采摘，成
熟后的无花果顶端会开裂。这
个无花果里面有软籽，还有一
股不太好闻的异味，有的人不
太喜欢，我倒觉得滋味蛮好。

我小时候，老家前面还有
条小河，这小河原是嘉兴城西

的水关，流入城内的市河。我
家搬来时，河边已用条石垒砌
起了帮岸。后来，住在河边的
娘娘在帮岸上种了几棵无花果
树，她要管树下的公用自来水
龙头。放暑假的时候，我常拿
根细竹竿在无花果树下钓虾。
帮岸的石头缝是河虾藏身的地
方，有时候可清晰地看见它们
挥舞虾钳在水中觅食，但不大
容易钓到。小河边还有个河
埠，有十几个台阶，是这一带二
十来户人家用来淘米洗菜、洗

衣洗被子的。这里的鲹鲦鱼特
别多，静心钓的话，一个下午可
钓二三十条。但有时候我不是
真的去钓鱼钓虾，而是做个幌
子，实际上是看中了变紫发软
的无花果。管自来水的娘娘常
常搬个小竹椅子坐在自家门
口，我不敢明目张胆地采，只能
用钓鱼钓虾做掩护，看准时机
采几只放在口袋里。熟透了的
无花果会垂下果实，颜色变得
紫红，捏上去软软的，吃起来甜
甜的。但这些树上的无花果往

往等不到熟就被采光了。
老县委大门对面原是一块

较大的蔬菜地，县前街的转角
处住有不多的几户人家。紧
靠小路的朱家围有一个小院
子，围墙是乱砖搭的，有一人
来高，院子内也种有几棵无花
果树。我们去中山厅踢足球，
必定要从他们家的围墙边经
过。长得枝繁叶茂的树枝还
伸出围墙，枝丫中成熟的果实
看得我们心动。采是够不着
的，于是灵机一动，一人蹲下，
另一人站在蹲下人的肩膀上，
下面的人再慢慢站起来，这样
就可如愿以偿。

十多年前，我家搬到金都
景苑，主要是看中这里的幽雅
环境，似乎住在公园一般。不
知什么时候，我家阳台前的绿
地上有了两棵无花果树。一到
夏天，绿地里煞是热闹，我常被
鸟的吵闹声叫得不得安宁。到
阳台一看，成对的白头翁在无
花果的树枝上追逐着跳来飞
去。白头翁很是聪明，似乎成
了精，它们从不吃青青的还没
成熟的果实，熟透发软的无花
果哪怕被手掌大的绿叶遮盖，
它们也找得到。无花果，小朋
友喜欢，许多鸟儿也喜欢。

的确，无花果浑身是宝。

《本草纲目》记载：“无花果，又
名映日果、优昙钵、阿驵。（实）
甘、平、无毒。主开胃，止泻痢，
治五痔、咽喉痛。”

现在，嘉兴街头绿地、大型
公园虽多，但不大看见有无花
果树，小朋友也很难找到它的
踪影。好在大型超市有无花果
干卖。这无花果干是由新鲜的
无花果晒干制作而成，吃起来
口味香甜。老年人买无花果
干，用来泡茶、煎汤，以促进身
体新陈代谢，达到清热利咽的
效果。

无花果树虽然极普通，但
生命力顽强，似乎只要有泥土
它就能成活。邻居告诉我，我
家阳台前的无花果树不是绿化
养护人员栽种的，而是住在楼
上的山里老人扦插而成。去
年，小区进行“雨污分流”改造，
把无花果树迁移了两次。我总
以为它遭此劫难，难逃厄运，因
为是严冬时节进行移植的，恐
难活命。今年的雷声响过，又
是几场春雨，被修去诸多枝干
的无花果树又萌发出了新芽，
我不由对它产生了一种敬意。

“天生映日奶浆香，结果无
花悄孕芳。不与牡丹争艳丽，
只求健胃善清肠。”或许，这就
是无花果的真实写照吧。

※闲话

搭车旅游
※声音

香樟树下好跳绳
■熊人协

我家楼下路旁的香樟树很茂盛，柔软的夜风携着
香樟的香在夜色中氤氲。我拉着娃的手，来到树下练
跳绳，每一百个为一组，跳好一组，我们就停下来歇一
歇，喘口气，擦擦汗，两个人仰着头看深蓝的夜空，比
赛数星星，看谁看得清，数得多。娃的眼神视力比我
好，我只能看见几颗明显亮的，有时候就六七颗，他竟
然可以看到十几颗。

“东边两栋高楼顶上，中间有一颗，靠北面一点，
还有一颗，你看就在房顶西北角上。”

“真的呢，看到了！”
“房顶上也有一颗，香樟树叶缝里还有一颗，你没

看见吗？”
“哦，看到了，树叶遮住了。”
“头得歪一点才能看得见。”
“你看东南方向那片天空，有一大伙呢，他们都在

朝着我笑。”
“我怎么看不见呢？”
“你老了，眼神不好，眼睛花了。”
“还是老家的星星多，数都数不过来，是吗？”
“嗯，你的老家就是我的老家是吗？”
“是呀，那是我们的根。”
“像香樟树一样的根吗？”
“差不多吧。”
夜知道我们需要清凉，缓缓地送来一阵阵夜风，

深吸一口风中香樟的馨香，沁人心脾。年前，物业在
香樟的树干之间绑了细线，细线上穿了一大串各色的
风车，蓝的、紫的、黄的、橙的、红的，在夜风的激励下，
转得可欢了，有时还擦出唰唰的声音，一个劲地为我
们鼓劲加油，要和我们一起运动、一起聊天。

一年前，我们将跳绳作为重点锻炼项目，我从超
市买来了橡胶绳，娃把它当成了玩具，一个没注意就
一剪为二了，他说这绳子不好，当赶牛鞭子甩。我知
道这是他看了八场的掼牛表演学来的。还好，至少不
是“一剪没”！即使断了也还有它的用途。

于是我只好趁一个周末，赶到超市买来一条专业
跳绳。再三叮嘱娃，不可以剪绳子了！

在家里跳是不合适的，小区里的香樟树边，场地
开阔，空气流通，行道砖铺得平整严实，月色皎洁，树
影朦胧，在那里跳绳再合适不过了。

娃跳绳的动作起先是笨拙的，于是把它分解，先
不持绳，只练脚上动作，双脚起跳，两臂夹在两肋不甩
动。练到能持续而有节奏地跳了，再练手上动作，脚
不跳动，双手握拳，有节奏地甩动前臂。第三步才练
组合动作，手脚配合，先甩绳子再起跳，注意时间差。
你看他，甩了绳子停下来再跳脚，慢慢跨过去……

就这样一天天地跨着，香樟一点也不嫌弃、不讥
讽，跨着跨着就连起来了，节奏也快起来了，从开始一
分钟跳不到十个，到半分钟十个，一分钟三十个、四十
个、六十个……半年过去了，最好纪录一分钟一百六
十七个，半分钟九十三个。香樟们夜夜陪伴我们，下
雨了，我们在廊下跳，它们也不忘在雨中唰啦唰啦地
喊加油！冬天外面太冷，我们就到地下车库跳，不知
香樟树们会不会期盼我们来到它们身边？等到气温
回升了，我们会回来的，因为我们知道，它们在等，星
星们也在等。

每一颗星星都是远方的朋友，每一棵香樟都是身
边的朋友，星空树下，我们每一次跳跃都是对过去的
超越，也是对未来的追逐，长长的树影长长的绳，长长
的时光，长长的欢乐，长长的美好。

※走笔
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上老年大学去
■蒋利鸿

我人生有一大缺憾，就是
没有念过全日制大学，虽说电
大、职大、成人大学都念过，毕
业及结业证书拿了一大摞，可
都不如那经高考的全日制大
学。

我参加过高考，成绩高出
录取线三十多分，可体检时说
我肺上有个钙化点，没有录取
我，我欲哭无泪。十几年后，录
取的体检标准改了，钙化点无
所谓了，可我已工作且结婚生
女了。

去年退休后，我突然心血

来潮，想试考一下嘉兴大学，暗
落落地弄来高中文科教材，看
了小半年的书，可几次模拟考
试，分数却只有录取线的一半
左右，遂断了念想。

妻安慰我说：“选个简单点
的学校上吧，比如老年大学。”

老年大学？这不是老头老
太唱歌跳舞的地方？我迟疑地
问。妻听后笑了，说：“你也 62
岁了，还不是老头？再说，嘉兴
的老年大学乃全国一流，相当
于全日制大学的清华北大，科
目有好几十个，师资强，设施
佳，报名的人很多，不少人想进
也进不了！”

我听后心动了，今年报名
季时，下载了嘉兴老年大学
App，查看科目时，突然发现有
个羽毛球班。我年轻时打过
几年羽毛球，遂报名，不料，正
如 妻 所 言 ，名 额 满 了 ，报 不
进。妻说：“不要泄气，每天看
看吧，说不定有人退班，你可
以捡漏。”

还是和羽毛球有缘，几天
后，果然有人退班，我立刻报名
交钱。

报了班，就开始买装备，尽
管都是入门级的，可也要近千
元，心稍稍有点疼，可又想，这
是为健康和快乐投资，值！

开课那天下午，我早早到
了学校。这片土地，昔日是嘉
兴农校静悄悄的校园，如今人
来人往、热火朝天，不过，老年
大学只占其三分之一，另三分
之二，电大及某小区各占其一，
然而，每处依然很大，我在老年
大学的校园里曲曲折折走了七
八分钟，才在一处园林般的池
塘后面，找到绿树掩映中的羽
毛球房。

进入房内，精神矍铄的顾
教练早已等候，见了我们热情
地点头。不一会，二十多位学
员到齐，我一瞧，年龄大抵和我
差不多。

二点整，顾教练和班主任
先向我们致热情洋溢的欢迎
辞，随后，正式开始训练。才练
了不久，我就明白了专业训练
的好处，尽管顾教练只教了几
个基础的专业动作，就让我们
受益匪浅。比如发球要借髋
力，又比如前进和后退始终要
右腿在前，这就让我们将球发
得又高又远，脚步移动变得轻
巧，球也相对接得住。

两个小时的训练课结束
后，大家意犹未尽，兴奋地交流
了十几分钟才回家。

这天晚上，我睡得又香又
甜。

※在场
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